

## Reseñas y discursos

---

### Ciencia y amor: crear, crear y construir la UCB del siglo XXI

Dra. Ximena Peres Arenas<sup>1</sup>

---

Permítanme comenzar con una reflexión epistemológica desde la psicología, que es mi **ciencia** y el área en la que trabajo con **amor**.

En su teoría antropológica existencial, Erich Fromm (2014) planteó que la **ciencia** posee “un interés crítico emancipatorio”, es decir, tiene una fuerza que libera al ser humano de múltiples prisiones, tanto de la opresión de sus semejantes como de la dominación de sus miedos y ansiedades. Por un lado, algo que podría parecer distante para la **ciencia**; Fromm dice que el “**amor** es una preocupación activa por la vida y el crecimiento de los que amamos”, es decir, es esencialmente altruista y, por ende, compasiva.

La consigna que guía la misión de la Universidad Católica Boliviana desde hace más de cincuenta años, *veritas in caritate* (la verdad en la caridad), es la combinación perfecta de los argumentos de Fromm: (1) la búsqueda de la verdad como herramienta de emancipación a través de la **ciencia** (casi en el mismo espíritu del evangelio de Juan y la

frase de “la verdad nos hará libres”) y (2) la gestión del **amor** como herramienta devota del cambio social.

Hoy más que nunca, en un mundo acosado por el miedo y la sensación de riesgo (efecto de situaciones varias, pero particularmente de la pandemia y la emergencia sanitaria), donde la verdad, como búsqueda para trazar objetivos comunes, parece haber perdido su centralidad y la sociedad está fragmentada, polarizada y tensionada; hoy más que nunca la **ciencia** y el **amor** tienen un rol central en la edificación de la cohesión social, la justicia, la equidad y la democracia.

En la Universidad Católica **creemos** en nuestro **país**; por eso seguiremos desarrollando un enfoque pedagógico que oriente y guíe las prácticas de enseñanza del proceso de aprendizaje a partir de posturas científicas y humanistas. Simultáneamente, desarrollaremos una oferta de valor que atienda tanto las necesidades del mercado laboral como las urgencias de desarrollo de Bolivia, desde la innovación tecnológica, el emprendimiento, la producción de conocimiento relevante, la investigación aplicada y la promoción de la educación en el mundo digital.

Desarrollaremos un modelo académico que promueva el diálogo plural de la sociedad para contribuir a la atención de problemáticas

---

1 Discurso de la rectora de la UCB, Sede La Paz, con motivo de su posesión en el cargo.

fundamentales, como la pobreza, la discriminación racial y la violencia de género.

En la Universidad **creemos** en nuestros estudiantes y su potencial para formarlos en los principios del humanismo cristiano. Para ello, como hemos venido haciendo desde nuestra fundación, continuaremos promoviendo una universidad plural y diversa en lo cultural, lo étnico y lo social.

Asimismo, nos toca **crear** que la inclusión parte del reconocimiento de que la sociedad no es homogénea y la diversidad constituye el componente más importante de su riqueza.

Yo, como docente, mujer, madre y creyente, digo que en la Universidad **creemos** en los estudiantes, estamos comprometidos con darles aulas seguras en las que estén libres del acoso y la violencia de género.

Igualmente, **creemos** en una universidad inclusiva, con particular atención a las personas en situación de discapacidad. En este sentido, hoy tenemos la oportunidad de dar efectiva cabida a estudiantes con discapacidad rompiendo las barreras actitudinales, normativas, físicas, arquitectónicas e incluso pedagógicas.

### Crear

La investigación es la misión principal de la Universidad Católica Boliviana “San Pablo”, tarea que se debe emprender con un espíritu **creador** de oportunidades de desarrollo para las personas en desventaja social. Ciertamente, la **ciencia** en la Universidad debe ser desarrollada y orientada al servicio del cambio social y de los más necesitados.

**Crearemos** soluciones inter-, multi- y transdisciplinarias a través de la investigación, formando científicos comprometidos

con el bienestar de las familias, de niños, niñas, adolescentes, de mujeres y de las industrias nacionales. En este sentido, el desarrollo tecnológico para la innovación y el bienestar social deben primar a la hora de plantear nuevos proyectos de investigación. **Crearemos** investigación conjunta, asociada y coordinada entre todas nuestras unidades de investigación, tanto de la Sede La Paz, como de sedes a nivel nacional.

También, debemos potenciar el capital científico de nuestra universidad para atesorar nuestro talento humano en todos sus niveles. Entonces, en nuestra misión de captar y **enamorar** a los estudiantes de pregrado en la **ciencia**, **crearemos** posgrados que conduzcan a la investigación y a potenciar a los grandes talentos científicos ya existentes.

### Construir

Naturalmente, nuestra misión central es ayudar a **construir** un país democrático, plural, justo y equitativo, y estos 55 años han demostrado que nuestra universidad ha sido una de las piedras fundamentales del desarrollo de Bolivia en diversas áreas del conocimiento. Nuestros profesionales no solo se han destacado con notoriedad pública, sino con reconocimiento y agradecimiento por su labor.

Sin embargo, si bien nuestra oferta académica es prestigiosa y atiende todas las áreas de conocimiento indispensable para el desarrollo, debemos potenciar nuestras facultades y carreras perfeccionando la oferta académica a través de procesos clásicos de acreditación nacionales e internacionales; incrementando el inglés y las competencias blandas; internacionalizando nuestro servicio; e invirtiendo en infraestructura de innovación, producción de conocimiento, investigación aplicada, plataformas digitales y comunicación institucional.

Al mismo tiempo, seguiremos en la **construcción** permanente de nuestra oferta académica con mallas curriculares comunes hasta el ciclo inicial, que se especialicen en los ciclos intermedios y terminales, y doten a los estudiantes de competencias versátiles con conocimientos y actitudes transdisciplinarias y con un espíritu emprendedor indomable.

También, **construiremos** salidas intermedias a nivel de técnico superior generando competencias calificadas que atiendan demandas concretas de profesionalización insertadas en las necesidades de desarrollo del país.

Finalmente, potenciaremos el posgrado enlazándolo con el mercado regional internacional, sacando provecho de nuestros múltiples acuerdos con la academia internacional y expandiendo la oferta hacia las competencias de la modernidad digital.

Hoy, más que nunca, necesitamos reparar los daños que el confinamiento por la emergencia sanitaria han propinado a la academia. Hoy, nuestra tarea es **enamorar** a los jóvenes que quieren ser profesionales de la **ciencia y del cambio social**. Enamorar a estos jóvenes de la Universidad Católica Boliviana, donde podrán ser reconocidos, escuchados y motivados para el desarrollo de su crecimiento académico y humano. Para ello, desarrollaremos una comunicación institucional comprensiva y participativa, que comunique nuestra oferta de valor y perfil profesional, que fortalezca una cultura de trabajo interna al servicio del estudiante y la sociedad.

Pues bien, hoy asumo el cargo de rectora de la Sede La Paz de la Universidad Católica Boliviana con estos dos argumentos poderosos que me han guiado a lo largo de mi vida: la **ciencia** y el **amor**.

Hoy asumo esta responsabilidad con fe y convicción, investida con el poder que me da **creer** en la misión y visión de la Universidad (en nuestra *veritas in caritate*); con gozo y humildad, llena del espíritu de **crear** y desarrollar a través de la ciencia y el humanismo; y con humildad, agradecimiento y anhelo de **construir** un modelo académico y una oferta de valor que conduzca al cambio social en Bolivia.

Mi tarea se centrará en el espíritu de la **ciencia** y la investidura del **amor**, en **creer**, **crear** y **construir** la Universidad Católica Boliviana del siglo XXI de la mano de ustedes, amados estudiantes, queridos colegas docentes, y de ustedes, nuestros imprescindibles y talentosos administrativos.

Quiero dar las gracias a mi antecesor, Flavio Escóbar Llanos, quien ha iniciado importantes proyectos para nuestra sede, a mis colegas y amigos acá presentes, a mis seres queridos y a Dios que me guía con su amor cada día.

Finalmente, quiero enunciar y compartir con ustedes las frases que siempre me acompañaron e inspiraron en mi labor académica: “Construir un ladrillo a la vez”; “lo valioso que representa el OTRO”, “esfuérzate y sé valiente”.

Y ahora que emprendo la enorme tarea de conducir la Sede La Paz de la Universidad Católica Boliviana, me inspira el mensaje en Éxodo cuando Moisés pregunta ¿Quién soy yo para semejante tarea?, y Dios responde: “Yo estaré contigo”. Así, el dilema del éxito “no es quien uno es”, sino con quien uno va acompañado.

¡Muchas gracias!

#### Referencia

Fromm, E. (2014). *El arte de amar*. Paidós.